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众议
今日烟台
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献血与评优挂钩也是“强捐”
□邓子庆

日前，记者从北京市卫生局
获悉，在推动团体献血量与地区
精 神 文 明 考 核 相 挂 钩 工 作 的 同
时，无偿献血情况也将作为高校
师生评优考核指标。( 1月30日《京
华时报》)

针对保障临床用血库存量严重
不足的现状，鼓励高校师生积极参
与无偿献血的初衷是可以理解的，
事实上，高校师生素来也是中国无
偿献血队伍的主力军，然而，将无偿
献血情况与师生的评优考核挂钩，
却是一个晕招。

无偿献血说到底是一项慈善
公益活动，而慈善的本质是公民
的自发行为，非自愿的慈善，则背
离慈善本意。说来也巧，另一则新
闻就是关于“自愿”的：彩票管理
条例实施细则3月实施，强捐奖金
将问责。笔者不禁怀疑，将师生评
优与献血绑在一块，不也属于“强
捐”吗？只不过捐的不是钱，而是
血。

实事求是地讲，我们的社会
从来就不缺少善心，也不缺少捐
献的热情，最稀缺的是安全、高效

的捐赠渠道和公开、透明的善款
使用保证制度——— 温州动车事故
发生后，广大市民连夜排队献血
就是最好明证。眼下，很多地方遭
遇血荒，表面原因固然是公民献
血不够积极，但深层次原因则是
社会信任危机。

正因如此，鼓励公民无偿献血
的根本之道，还得从最基本的制度
入手，尤其是要保障献血用血的信
息畅通透明，例如献血和用血的各
项成本以及所涉各个环节的全程透
明，并尽量体现其公益属性。唯有如

此，才能打消公众焦虑，让公众放心
地献爱心。基于此，将献血情况与师
生绩效挂钩，无益于从根本上解决

“血荒”，反而可能异化无偿献血这
一爱心活动。

还有一点值得玩味的是，国家
鼓励国家工作人员、现役军人和高
等学校在校学生率先献血，为树立
社会新风尚作表率。既然如此，为何
不同时“鼓励”一下国家工作人员作
无偿献血的表率呢？例如将献血情
况与公务员的评优、绩效、晋升等挂
钩。

要知道，分析往年无偿献血的
统计报表不难发现，国家公务员在
其中占的比例非常小，基本上很少
参加。目前，大学生、农民工无偿献
血的比例超过了90%，而公务员参与
无偿献血的比率不到1%。这也难怪
网友纷纷质疑，“政府总是宣传无偿
献血，可公务员都不带头献血，如此
宣传又怎么能说服人？”也正因如
此，面对“血荒”，职能部门将师生推
向献血前沿，公务员却置身事外，有
失公平平等原则不说，更有用权力
捏软柿子之嫌。

鼓励公民无偿献血的根本
之道，还得从最基本的制度入
手，尤其是要保障献血用血的信
息畅通透明，例如献血和用血的
各项成本以及所涉各个环节的
全程透明，并尽量体现其公益属
性。唯有如此，才能打消公众焦
虑，让公众放心地献爱心。

身患先天性心脏病的中国
举重队教练梁小冬在大年初一
的猝死，确实是个令人心痛的
意外。如果他不是国字号教练，
没有“一举定奥运”的巨大压
力，不用在辞旧迎新的除夕还
忙活到凌晨，如果他像普通人
一样过着朝九晚五的生活，52

岁应该不会是他生命的终点。
一个中年人的猝死，哪怕

是因为工作操劳、太过辛苦，本
也没有被放大、被辐射的必要，
但因为发生在本该阖家团圆的
春节，难免会让人道出“生命高
于金牌、高于一切”的基本事
实。更何况“回家过年”这个再
朴实不过的愿望，对许多国家
队的运动员、教练员来说，的确
是只能想想而已的奢侈品。

运动员、教练员为备战奥

运主动放弃回家过年本无可厚
非，但多年来，春节坚持训练已
然成为国家队雷打不动的铁
律，以彰显运动员异于常人的
刻苦和顽强，就有些让人难以
接受了。看着无数国家队运动
员在微博上倾诉思乡之苦，表
达无法与父母、孩子共度春节
的难熬，不能不让人感慨，国家
队的春节在缺少“年味”的同
时，似乎还少了点“人情味”。

而这和中国竞技体育圈多
年不变的“金牌高于一切”的价
值观是密不可分的。在这样的
氛围里，“放弃春节与家人团
聚”，俨然成了运动员走向巅峰
必须的付出。

无需给一次意外的猝死上
纲上线，但中国体育早就该给

“金牌”松绑却是不争的事实。
让运动员、教练员过上一个更
有“人情味”的春节，或许可以
视为松绑的第一步。(《中国青
年报》)

一次意外的猝死

一个预料中的春节

春节长假就要结束了，“你
收/发红包了没有”成了网友热
议的话题。今年压岁钱的“起步
价”水涨船高，500元成了“及格
线”。这样的涨幅令许多80后格
外感触：“往年收钱如今给钱，
角色还没转换过来，年终奖却
已经不知不觉地‘周光’了。”(1

月29日《北京晚报》)

《清嘉录》中说：“长幼度
岁，长者贻小儿以朱绳缀百钱，
谓之压岁钱。”压岁钱饱含着长
辈对晚辈的关爱和祝福。但如
今却有些变了味儿，100元、200

元早拿不出手，起码都得5 0 0

块。原本传递长辈关爱的压岁
钱，被附加了太多的人情世故。
其实，送压岁钱的压力大，收的

人也不见得开心。28岁的宁波
网友“lrtfp2007”说，在回慈溪老
家的24个小时内，一家三口收
到 了 5 万 多 元 压 岁 钱 。

“lrtpf2007”说，收了这么多钱，
可人情债迟早要还的啊！所以
年初二一早，他们就打道回府，
直接逃回宁波自己家。

其实，人与人之间的关系、
感情，不会取决于给不给压岁
钱，或给多给少。如果大家都能
保持单纯，不把压岁钱和面子、
人情等世俗的东西扯到一起，
而是以简单平和的心态看待这
个问题，自然就不会衍生出那
么多负担与烦恼了。

发压岁钱，无非是图个感
情，“较真”给多给少的人毕竟不
多，把钱看得轻一点，把情看得
重一点，纠结就会少一点，没必
要“打肿脸充胖子”，把美好的祝
愿变成负担。

hold不住的压岁钱

变了味的民俗

1月29日，南京锁金村一处路口，十多名身着制服的城管队员肃立围观占道经营的鱼摊，
不一会儿，摊主便抵挡不住，匆忙撤摊。据了解，在该路边占道做生意的部分摊贩，在城管执
法时软磨硬扛，城管队员便采取围观执法的方式，盯走摊贩。(1月30日《中国青年报》)
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新闻：哈尔滨房地产网站信息显
示，春节7天长假内，哈尔滨楼市出现
零成交。业内人士分析，春节历来是
哈市成交淡季，加之受调控政策影
响，今年楼市比往年更加惨淡。哈尔
滨房地产市场已经进入供大于求的
局面，上半年楼市不容乐观。(《黑龙
江晨报》 1月30日)

微评：北京说房屋零成交是因为
暂停网上签约服务的技术性因素，不
知道哈尔滨有没有。

新闻：地下市场大规模制造贩卖
假白酒假红酒，这种假冒红酒成本非
常低，市场批发价连5块钱都不到。另
一方面，国家标准对葡萄原汁的实际
含量无规定，加入酒精、糖精等添加
剂的假红酒也能一一检测合格。(央
视 1月29日)

微评：应该叫红药水儿。

新闻：1月28日，网友发布微博称
在三亚吃海鲜被宰，三个普通的菜接
近四千元。并称邻座游客指池里一大
鱼刚问价，店家即迅速将鱼捞出摔
晕，讨价6千多元。该微博一发布就引

发热议，一些网友纷纷转帖称自己遭
遇过类似情况。(《南国都市报》 1月
29日)

1月29日，三亚市政府新闻办官
方微博回应“春节宰客”事件，称今年
春节黄金周在食品卫生、诚信经营等
方面三亚没有接到一个投诉、举报电
话，说明整个旅游市场秩序稳定、良
好，遭到不少网友质疑和嘲笑。(四川
在线 1月30日)

微评：难道宰人的是另一个海
南？海南要成为真正的国际旅游岛，
需要的不仅仅是硬件上的投资，还要
更好地解决各种软件问题。

新闻：2011年艺术品拍卖市场
的最贵玉器是一个叫“汉代青黄玉
龙凤纹化妆台(含坐凳)”的物件，以
1亿8000万元起拍、2亿2000万元成
交。然而很多网友指出，汉代古人
是 席 地 而 坐 ，不 存 在 这 样 的“ 凳
子”。专家也表示，这个“汉代坐凳”
不符合汉代的礼制和贵族文化特
点。有业内人士表示，一些拍卖公
司串通一些别有用心的人，串通抬
价、知假卖假，开发出自买自卖“洗

钱”及骗取贷款之类的骗局。(中国
广播网 1月30日)

微评：如果拍卖规则有漏洞，造
假有隙可乘，我们却无计可施，这拍
卖规则是不是就该调整了呢？

新闻：重庆一名84岁的老人有6

个子女，被这几个子女轮流照顾。但
是春节期间，因为子女间的分歧，老
人本该到小女儿家赡养，小女儿却不
接纳。老人只好在小女儿家门口楼道
上睡了4天3晚。目前，老人已经被冻
得病倒住院。几个子女都不愿意去接
父亲回家。(《重庆商报》 1月30日)

微评：人都有老的一天，弃之不
顾，实为不该。

新闻：国家工商总局发文要求食
品经营者对即将过期食品应向消费
者作出醒目提示。记者在北京多家超
市探访发现，没有一家对即将过期食
品作出提示。有超市将即将过期食品
与新生产的食品混合放置，超市内设
置的临界食品专柜也基本流于形式。
(《北京晨报》 1月30日)

微评：光发文不行，得发怒。

格微评论

蛤给孩子的压岁钱应回归祝福
的本源。压岁钱也并非是给得越多
越好，我们都生活得不容易，一边是
物价上涨，生活承受能力越来越高，
一边是面子支出也越来越高，显然
并非好事。(宁夏文学家郭文斌针对
压岁钱越来越昂贵撰文。他呼吁，让
压岁钱回归祝福，让春节回归团圆，
让春节不再功利，让春节变得轻松
些再轻松些。)

蛤有人半夜抢购团购券、有人
去淘宝淘便宜的代购电影票、甚至
有父母在电影院门口只舍得给孩
子买一张票……不断高涨的电影
票就这样“绑架”我们的精神食粮，

“看电影”正在生活中渐行渐远。有
专家测算出中国电影票价 2 5年涨
了8 0 0倍，人均5年才看一次电影。
(有网站指出看电影在中国是贵族
消费，制片、发行、院线层层加码，
高票价正让国人失去走进电影院
的习惯)

蛤希望被拆除的梁林故居能够
尽快原貌复建。有人说“文物灭失后
无法再复建”，我认为名人故居与古
建筑不同，古建筑的意义在于建筑
本身，如果灭失，再复建可能是“假
古董”；但“梁林故居”是名人故居，
其价值在于梁思成和林徽因先生曾
经在这里居住生活过。因此，只要梁

林故居的原基址未变，复建就有意
义。(谢辰生 北京历史文化名城保
护委员会专家)

蛤各自拥兵数以百万计，盟友
更无法计数的两位超级巨星，展开
了大开大合，悬念迭出的大兵团作
战。打开任何一个微博页面，你都无
法逃脱这个话题，你将或主动或被
动地卷入其中。除了两个主帅，你还
不得不接受一个又一个微博的狂轰
滥炸。这场战役波澜壮阔，但是也泥
沙俱下，论战水平并不高。(某网站
称方韩大战，让人们找回了些许久
违的畅快感觉，二人的功败垂成已
不再重要)
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